

EL BALEAR

DIARIO POLÍTICO.

Año I.

Palma jueves 4 de Mayo de 1882.

Núm. 99.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PAS D'EN QUINT-10-PRINCIPAL.

PRECIO MENSUAL

1'25 PESETAS EN TODA ESPAÑA

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes desde el 15 Marzo al 1.º Diciembre.

De Palma á Manacor-3'15 (mixto)-8'10 m. y 2'45 t.—De Palma á La Puebla-3'15 (mixto)-8'10 m.-2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla-3'15 (mixto)-8 m. y 5'5 t.—De la Puebla á Palma-4 (mixto)-3'25 m. y 5'30 t.—De la Puebla á Manacor-4 (mixto)-8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SOBRE EL TRATADO FRANCO-ESPAÑOL.

Le France publica un artículo debido á la pluma de uno de sus más importantes colaboradores sobre la actual situación de España con motivo del tratado franco-español.

Dicho trabajo contiene juicios muy dignos de tenerse en cuenta y de interés palpitante en el momento presente.

Hé aquí sus principales párrafos:

«La derrota del proteccionismo en España parece segura, y este es un primer paso hacia el libre-cambio que hay que agradecer al ministerio español.

Esta cuestión de un tratado de comercio con Francia se halla planteado en los mismos términos en Italia y España. Hé aquí dos países agrícolas que son poco manufactureros y que querían enviarnos sus productos, sus materias primeras cereales, seda, vino, aceite, lanas etc.; pero que en cambio no quieren recibir los nuestros que son principalmente productos fabricados.

La fórmula, *do ut des*, que J. B. Say tradujo diciendo, «los productos se cambian por productos» es una fórmula económica que tiene toda la fuerza de una ley.

No sólo regula el libre-cambio sino que también los cambios mismos y ninguna condición comercial está fuera de ella, y se adopte un régimen liberal ya un régimen protector.

Es decir que si Italia ó España quieren cerrar sus fronteras á nuestros tejidos de seda, algodón y lana; á nuestras máquinas, á nuestros cueros y á nuestros metales, no necesitaremos siquiera usar de represalias y los productos españoles é italianos no llegarán á nuestro país, de una manera en cierto modo espontánea.

Iremos á buscar el vino, la seda, el trigo, la lana, en una palabra todos los productos agrícolas de que carezcamos y los países productores de esos artículos que gracias á Dios son numerosos aceptarán en cambio los nuestros.

De esta suerte se producen siempre los cambios, y los legisladores, al ocuparse con exceso en reglamentar este fenómeno económico, sólo llegan á perturbar y empobrecer los países que tienen la pretensión de enriquecer.

Cuanto más se desarrolla el mundo moderno, más claro se vé todo esto, por el progreso, cada día mayor, en la rapidez y economía de las comunicaciones de pueblo á pueblo.

Hay, en fin, el millon de los consumidores que quiere comprar lo más barato posible, lo cual es de tener en cuenta enfrente de las pretensiones de unos cuantos productores.

Dos centros manufactureros existen principalmente en España: el de Cataluña y el de la provincia de Sevilla. En Cataluña son los fabricantes de tejidos; en Sevilla los de porcelanas, lozas, etc. Los catalanes son los que hoy hacen más ruido, y su valiente compatriota Balaquer, que, de tiempo en tiempo venía á beber con nuestros felibres de Provenza en la *copa del amor* y cantar con ellos

en lengua romana, ha abandonado las musas y ha clamado con palabras de amenaza en la tribuna española.

La region industrial que tiene por capital Barcelona, suele compararse con el Lancashire británico: se teje el algodón, la lana, la seda; pero despues de todo, esta region sólo tiene en España una importancia relativa, y los vinicultores, ganaderos, etc., representan mucho más en la riqueza nacional. En esto se funda la mayoría del país y la mayoría de la Cámara favorable al tratado.

España, en donde tan escasa iniciativa industrial y en general económica se ha manifestado hasta hoy, debería, con motivo de los desórdenes de Barcelona, hacer, como se dice vulgarmente, su exámen de conciencia.

España tiene en las Vascongadas y Murcia fecundísimas minas de hierro; tiene en Asturias, Castilla y Córdoba, las más ricas y extensas minas de hulla. Pocos países en Europa pueden luchar con ella bajo este doble aspecto.

Apénas si todo esto está explotado, y ademas, la mayor parte de mineral de hierro es exportado á Inglaterra, Francia, Bélgica y Alemania, en lugar de fundirse directamente en el país. Finalmente, la hulla inglesa inunda los puertos españoles.

Faltan carreteras, los caminos de hierro son insuficientes, los puertos se hallan en bastante mal estado, la Hacienda dudosa, los capitales ausentes. El pueblo prefiere, por lo general, un pobre empleo del Estado á los beneficios que ampliamente le darán la lucha industrial y económica.

Esto es lo que se deduce de los últimos acontecimientos de la Península.

No ceda ni se desaliente el Gabinete presidido por el Sr. Sagasta, que tanto hace por levantar á España, empezando por la reforma financiera. Nosotros nos alegraremos de que el éxito corone sus esfuerzos, pues la España es nuestra amiga y vecina inmediata, y no podemos sino ganar en su total renacimiento.

(El Debate.)

LA VENGANZA DE UN RATERO.

Un ex-gobernador del tiempo de Cánovas ha sido víctima recientemente de un hábil *tomador*, en condiciones tan extrañas, que bien valen la pena de ser conocidas.

Tenia el ex-gobernador un magnífico reloj de oro, y un día advirtió que se lo habían robado. Dió parte á la autoridad, pero la alhaja no fué encontrada, á pesar de las pesquisas de varios agentes.

Algunos días despues de verificado el robo, el robado sale á pasársu disgusto por esas calles. De pronto un individuo en traje del pueblo le detiene.—Don Fulano—le dice—ya no se acordará Vd. de mí; pero yo soy Tomás.—Pues no le conozco á Vd. ni de nombre—replica la víctima.—Pues yo soy una persona muy agradecida—añade Tomás;—en cierta ocasion me hizo Vd.

un favor muy grande, y quiero pagárselo de algun modo.

Se que le han robado á Vd. un reloj; y si me promete guardar silencio, le diré como puede recobrarlo.—El ex-gobernador, entre receloso y asombrado: Haré cuanto Vd. quiera, con tal que ese reloj vuelva á mis manos.—Bueno—dice Tomás—pues no tiene Vd. más que ir á la calle de Valverde, número... decir que va de mi parte y enseguida le entregarán el reloj. ¡Ah! se me olvidaba, y Vd. dará una onza de oro en recompensa del servicio.

Los dos interlocutores se separan, y el ex-gobernador dirige sus pasos hácia la calle de Valverde. Una vez allí y siguiendo las instrucciones de su amigo, logra recuperar el reloj. Luego reflexionó que aquello no podía quedar impune, y algunos días despues hizo la correspondiente denuncia. Cuando los agentes fueron á la calle de Valverde, se encontraron con que el piso donde el ex-gobernador dijo haber recuperado el reloj, estaba desahogado desde hacía más de un mes. Se presume que los escamoteadores habían ocupado aquel piso sólo por breves instantes, no se sabe como, pues ni los vecinos ni los porteros se dan cuenta del hecho.

Pasan otros días más, y el verdugo y la víctima se encuentran en la calle.

Se ha portado Vd. muy mal conmigo—dijo Tomás al ex-gobernador.—Se que me ha denunciado, y eso no es cumplir la palabra empeñada. Y desapareció.

Quando el ex-gobernador quiso atrapar al bueno de Tomás, éste había ya tomado el trote largo; no fué posible darle alcance.

Pero ¿cuál no sería la sorpresa del dueño del reloj al encontrarse con que nuevamente se lo habían escamoteado?

Esta vez sin esperanza de reintegro.

EXTRANJERO.

PARTES.

Londres 29.—El ministerio Gladstone trata de hacer nuevas gestiones para lograr una reconciliacion con Irlanda.

Es probable que en breve sean puestos en libertad el célebre agitador Parnell y los demas presos encarcelados por cuestiones políticas.

El gobierno, persuadido de que la política de represion no ha dado resultado alguno, se propone apelar á los procedimientos de benevolencia y de transaccion; haciendo un llamamiento á la concordia.

Hoy han sido puestos ya en libertad seis presos en Dublin.

El partido conservador censura duramente al gabinete Gladstone, sosteniendo que las tentativas de reconciliacion en la cuestion irlandesa, no darán resultado alguno.

Roma 29.—En la Cámara de diputados, despues de la lectura del dictámen de la Comision pidiendo la ratificacion del tratado de comercio franco-italiano,

la misma comision ha propuesto á la Cámara una proposicion pidiendo que el gobierno entable nuevas negociaciones para impedir los perjuicios causados al comercio y á la navegacion de Italia por el sistema introducido por varios gobiernos, estableciendo una sobre-tasa á las mercancías importadas con bandera extranjera. Al propio tiempo se pide que el gobierno no conceda en adelante la reciprocidad absoluta de derechos susceptibles de facilitar el comercio de navegacion por escala y cabotaje á no ser que los Estados, á los cuales se concedan esos derechos, otorguen suficientes compensaciones á Italia.

Berlin 30.—Los periódicos alemanes aseguran que el gobierno ruso prepara grandes trabajos de fortificacion en las plazas fronterizas á Alemania.

Solamente para mejorar las defensas de Varsovia se propone gastar sesenta millones de rublos, segun indican algunos periódicos.

Londres 30.—Un individuo llamado Arthur Joung ha sido preso en Inglaterra por haber manifestado intenciones de atentar contra la vida de la reina Victoria.

Ayer se desencadenó un violento huracan en Inglaterra causando daños de consideracion.

París 30.—Los gobiernos de Inglaterra, Rusia y Austria, han aceptado en principio las proposiciones de Francia relativas á la navegacion del Danubio.

La adhesion de los gobiernos de Alemania é Italia es segura. Sólo el de Rumania ha opuesto algunas dificultades secundarias que segun se cree desaparecerán en breve.

Nueva-York 30.—Una máquina infernal encerrada en un paquete confiado al correo expedido á Vanderbilt y Cyrus Field, ha hecho explosion dentro de un saco de la correspondencia pública.

Los autores de este criminal atentado no han sido todavía descubiertos.

Londres 1.º.—El *Daily News* publica hoy el siguiente despacho del Cairo.

El consejo de guerra ha condenado al destierro á 43 personas.

Hasta dentro de unos días no se publicará la sentencia.

Los demas procesados políticos seran enviados ante los tribunales civiles.

Los reos han confesado que el objeto de su conspiracion era dar muerte al primer ministro Arabi-Bey, desposeer al khedive actual y restablecer en el trono á su padre Ismail.

Berlin 1.º.—El embajador de Rusia en París, príncipe Orlof estuvo ayer en Friedrichsruhe con objeto de celebrar una conferencia con el príncipe de Bismarck.

Atribúyese importancia política á esta entrevista encaminada principalmente á restablecer las buenas relaciones entre Rusia y Alemania.

Pasan de cien las casas pertenecientes, á los judíos destruidos en el incendio de Mohileff-Podolsk (Rusia).

París 1.º.—A pesar de que el gobierno marroquí no ejerce más que una au-

toridad nominal sobre las tribus nómadas del Sur del imperio que atacaron á la comision topográfica, Francia ha dirigido enérgicas reclamaciones á Marruecos, á fin de que adopte enérgicas medidas contra los árabes que hacen sus correrías en territorio argelino.

De lo contrario y en cumplimiento de lo estipulado ultimamente las tropas francesas penetrarán en territorio marroquí para castigar á las tribus belicosas que hayan cometido tropelías en territorio de la Argelia.

NOTICIAS.

LA MUERTE DE DARWIN.

Los periódicos ingleses siguen trayendo detalles sobre la muerte del ilustre naturalista.

La salud de Darwin había sido siempre delicada. El gran viaje al rededor del mundo que emprendió de 1839 á 1844 con el capitán Fiteroy y que fué tan fecundo en resultados científicos, le impuso fatigas inauditas y conmovió su salud hasta el punto de que se resintió toda su vida. A consecuencia de esto se sometió á un régimen de vida sóbrio y tranquilo.

Habiendo fijado su residencia hacia ya 40 años en el campo cerca de Down (condado de Kent), vivía con su familia en un retiro casi absoluto no viendo más que algunos amigos íntimos y no permitiéndose otras distracciones que las que en su casa podía proporcionarse. Desde hace algun tiempo sentía una especie de languidez que no inspiraba no obstante ningún cuidado. En la noche del martes, sin embargo, sintió un agudo dolor en el pecho acompañado de náuseas, y cuatro médicos fueron llamados inmediatamente. Sus sufrimientos no fueron de larga duracion; el miércoles hacia las cuatro de la tarde exhalaba el último suspiro despues de haber conservado por decirlo así hasta el último momento, su lucidez de espíritu y dirigiendo frases conmovedoras á los miembros de su familia que rodeaban su lecho de muerte.

Darwin, infatigable, no había jamás cesado de consagrarse al estudio y al trabajo. Hace apenas un mes que dirigió á la Sociedad Lineana dos notables memorias sobre cuestiones de botánica tratadas con esa originalidad poderosa que era la marca de su genio.

Deja además de su viuda, siete hijos, de los cuales los de más edad, Francisco y Jorge Darwin, han adquirido ya cierta reputacion, el primero como naturalista, y el segundo en el campo de la física.

Probablemente se le erigirá una estatua en el Panteon Inglés (abadia de Westminster).

Darwin ha muerto en el día universitario de la muerte de Beaconsfield. Al saber la triste noticia la Sociedad Lineana, que estaba precisamente reunida bajo la presidencia de sir John Lubbock, levantó en el acto la sesion en señal de duelo.

LA POLÍTICA EN ALEMANIA.

Los pequeños gobiernos alemanes que van á tener que votar en el consejo federal se encuentran actualmente entre las protestas de sus súbditos y las exigencias del canciller, como entre Scilla y Caribdis. Tal es, por ejemplo, el caso del Gobierno de Hesse-Darmstard. La *Gazzeta de la Alemania del Norte*. acude á socorrerlo contra la prensa de Hesse, que reclama enérgicamente un voto negativo conforme á los intereses y á los deseos unánimes del país. El periódico oficioso de Berlin pretende anatematizar como egoista y anti-nacional la agitacion contra el monopolio; su poder se resiente al ver á los liberales nacionales, á los progresistas y á los seccionistas unirse con los ultramontanos y con los particularistas, para excitar á los pequeños Estados á hacer la oposicion

contra el gobierno central, y expresa la seguridad de que el gobierno de Hesse no se dejará influir por consideraciones locales, y votará en favor del monopolio del tabaco en interes del imperio.

La comision nombrada por la Cámara de Señores de Prusia para redactar las bases del proyecto político-religioso, ha celebrado su primera sesion bajo la presidencia del conde de Bruhl. Ha discutido principalmente la cuestion de saber si el proyecto ha de ser adoptado tal cual ha sido votado por la Cámara de los diputados, ó si se deben cambiar algunos artículos, restableciendo la disposicion referente al aviso previo para el nombramiento de los curas.

El ministro de Cultos ha hecho una declaracion importante á este respecto. Ha dicho que el gobierno podía aceptar el proyecto tal como ha sido votado por la Cámara de los diputados si se quería prorogar la época que se había fijado y restablecer el párrafo relativo al grande de desarrollo intelectual de los eclesiásticos.

Finalmente se ha adoptado un enmienda de M. Adams que tiene por objeto prolongar los poderes discrecionales del gobierno hasta 1.º de Abril de 1884.

LAS MUJERES DE LAS UNIVERSIDADES RUSAS.

Tomamos del corresponsal del *Daily News* en San Petersburgo, los siguientes informes:

«En San Petersburgo se cuentan hoy hasta quinientas mujeres que han hecho sus estudios de medicina; pero desde que se ha descubierto que muchas de estas jóvenes estudiantes llevaban una vida desarreglada, y que gran número de ellas se unían á los nihilistas, se procura entorpecer sus estudios por todos los medios posibles.

En Moscou, el gobernador general ha prohibido que en adelante se matricularan mujeres en la Universidad, declarando doctoralmente que «la instruccion no tiene para las mujeres verdadera utilidad apreciable.»

Es verdad que se encuentran muchas mujeres entre los nihilistas; pero entre ellas hay pocas alemanas. El odio contra los alemanes conque hacen tanto ruido los panslavistas en este momento; es un producto artificial. El pueblo ruso lo ignora; considera á los alemanes como hombres prácticos y laboriosos; pero pesados, á veces ridiculos.»

NACIONAL.

Lo que más despertó ayer la atencion ha sido la proposicion del Sr. Silvela sobre la declaracion de guerra en Barcelona.

El Sr. Silvela ha hecho un discurso muy hábil é intencionado, como todos los suyos; y como conecedor del Parlamento y de la política, más que censurar al Gobierno por la declaracion referida, á lo cual ha dado una importancia secundaria, pretendia saber el criterio del Gobierno en este asunto, que ha calificado, en primer término, de constitucional.

Con este giro, sin duda, el distinguido orador ha querido huir de los peligros en estos momentos, de llevar la argumentacion por un sendero escabroso.

En resumen; el Sr. Silvela cree que no se puede declarar, abiertas las Cortes, el estado de guerra, sin la autorizacion de las Cortes; pero el señor ministro de lo Gobernacion, le ha contestado en un discurso, tambien circunspecto y nutrido de argumentacion, que por los precedentes legales, autorizados por la circular del general Prim de 1870, sancionada por el Consejo de Estado y por la aplicacion que esta doctrina ha tenido bajo diversos gobiernos, sin excluir los

más liberales, quedaba justificada aquella medida.

Antes de votarse en el Congreso la proposicion del Sr. Silvela, se reunieron separadamente los diputados catalanes que votan con el gobierno y los posibilistas para acordar lo que deberian hacer en presencia de la votacion.

Los posibilistas, tras breve discusion acordaron abstenerse, y así lo han hecho.

Los catalanes estuvieron reunidos próximamente una hora, surgiendo, desde luego, puntos de vista bastante discordes. La mayoría deseaba votar contra la proposicion, y una parte de los concurrentes, entre ellos el Sr. Balaguer, en pró de la proposicion.

Al fin, se han abstenido unos; y otros han votado con el Gobierno.

El Sr. Moret ha votado con el Gobierno. El señor Martos se ha abstenido, y han votado en contra los señores Labra, Portuondo, Canalejas y Gonzalez Serrano.

Consejo de ministros.—Duró desde cerca las dos á las cinco y media.

No ha concurrido el señor ministro de la Gobernacion, que el sábado, terminada la sesion, volvió á sentirse mal, continuando hoy con un poco de calentura.

En el Consejo se ha tratado del despacho de expedientes de varios ministerios, y principalmente del presupuesto de Ultramar, que ha ocupado mucho tiempo á los ministros.

Despues se ha hablado algo de Cataluña y de los trabajos parlamentarios, y nada más.

El Sr. Alonso Martinez abriga el propósito de aplicar la institucion del Jurado á la administracion de justicia en materia de comercio.

Este se organizará bajo la base de agremiacion segun la diferente competencia que exige el conocimiento de los asuntos mercantiles.

Completará esta reforma un cuestionario sobre los distintos puntos de hecho acerca de los cuales deben los jurados dar su veredicto.

Anoche hubo gran banquete en Palacio en honor de los duques de Flandes, habiendo concurrido á él el presidente del Consejo, el ministro de Estado y los jefes superiores de la Real Casa.

Los telegramas de Italia ayer recibidos, dicen que allí han surgido, en el seno de la comision respectiva, dificultades para la ratificacion del tratado con Francia.

LOCAL.

El día 24 de Abril último ocupándose *El Isleño* de la Real orden que dispone se lleve á cabo la subasta de las obras del puente de Artá decía:

«Convencido de ello (de la importancia del asunto) nuestro amigo y paisano el celoso Ingeniero Jefe del Ramo señor Pou, propuso á la superioridad la aprobacion del proyecto y gestionó para que los representantes del país se interesaran en su pronto despacho.

Que este no se ha hecho esperar nos lo prueba la noticia á que debemos el telégrama, gracias á la especial actividad desplegada por el dignísimo señor Conde de Sallent, que en lo que atañe á proporcionar mejoras al país que le confiara su representacion ni descansa ni omite diligencia alguna hasta conseguir su objeto.

Por ello le felicitamos agradeciéndole esta nueva prueba de su celo y actividad.....»

Y con referencia al mismo asunto dice en su número de ayer:

«Noticias que hemos recibido últimamente nos aseguran que al resolverse la subasta del trozo de carretera en el que va comprendido el puente de Artá la superioridad obedeció en primer término á la justicia del asunto y despues á las gestiones del diputado Sr. Maura, alegrándose al mismo tiempo de satisfacer así los deseos de otros representantes de Mallorca; y como se trataba de una mejora de grandísima importancia, de aquí que, en cuanto tuvo conocimiento de la resolucion el Sr. Conde de Sallent, nos comunicó telegraficamente la noticia que en su día dimos á nuestros lectores.»

Aplaudimos la manifestacion del colega. Bueno es que las cosas queden en su punto y lugar.

Nuestro colega de la Corte *El Día*, se ocupa con alguna extension del discurso pronunciado por nuestro amigo el diputado D. Antonio Maura, en la comision general de presupuestos, á fin de obtener las necesarias reformas beneficiosas para esta provincia en el impuesto de consumos.

Tanto por lo que honra á nuestro representante, como por la importancia del asunto trasladamos á nuestras columnas lo que sobre el particular dice aquel periódico, que leerán con gusto nuestros abonados.

COMISION GENERAL DE PRESUPUESTOS.

En la verificada anoche se discutió el proyecto modificando la ley de consumos.

La totalidad fué combatida por los ministeriales señores Quiroga y Ballesteros; y otros anunciaron que presentarán enmiendas, pero el discurso más importante fué el del Sr. Maura. Proponia éste aumentar hasta el duplo ó más la elasticidad que el proyecto pendiente otorga á las facultades de la administracion en los repartos de los cupos por especies entre las provincias; establecer garantías eficaces para los pueblos, á fin de que esta mayor amplitud no dé vado á los errores involuntarios, pero inevitables, que la administracion tendría que padecer procediendo á solas, segun los actuales términos del proyecto; y completar la enumeracion de las circunstancias que han de influir en la rebaja ó aumento de los cupos resultantes de la base de poblacion combinada con los tipos medios, de suerte que influyan en dichas rebajas ó en los aumentos las emigraciones ó inmigraciones de poblacion en determinadas épocas del año, las fábricas y núcleos de produccion manufacturera enclavados en el término municipal, y la proporcion en que estén los hacendados residentes fuera del término municipal con los vecinos, así como la que el cupo de consumos tenga con las contribuciones territorial é industrial.

Tambien apoyó la idea de ampliar, con ciertas cautelas, á todos los pueblos lo que respecto á la poblacion diseminada por los campos establece el proyecto sólo para los municipios de más de 5.000 almas.

Pero lo fundamental de su pensamiento fué acentuar las disposiciones transitorias que el ministro propone, para moderar el cambio de uno á otro sistema, de tal suerte, que dentro de los ejercicios votados se reúnan á satisfaccion de todos los datos indispensables para un acertado y equitativo reparto, y en el interin ningún pueblo pague más del 30 por 100 de exceso sobre el cupo antiguo.

La Agencia de contribuciones é impuestos de esta Capital publica diariamente los nombres de las calles que van recorriendo los cobradores respectivos, recordando á los contribuyentes que estén en la creencia de que no han pasado aquellos á su domicilio, el derecho que les asiste de avisarlo á la Dependencia, que subsanará la omision facilitándoles al propio tiempo el oportuno justificativo para evitarles perjuicios.

Aplaudimos, como lo ha hecho algun otro colega, las medidas adoptadas por el Jefe de la seccion, que evitarán fun-

dadas reclamaciones que ha lamentado más de una vez la prensa de esta localidad.

Decididamente el próximo domingo se inaugurará la temporada de la plaza de toros con una corrida de 4 toretes de muerte. Ayer tarde tuvo lugar la prueba del ganado, que á juicio de los inteligentes, prestará juego para que la corrida satisfaga los deseos del público.

Ayer se practicó en el Hospital provincia por el facultativo D. José González Cepeda, la operación de la tenotomía al objeto de obtener la curación de la deformidad conocida con el nombre de *pié equino* que padecía una niña asilada.

No sólo ha costado la Diputación el aparato provisional que dicha operación exige, si que también ha encargado á inteligente Sr. Anckermann la fabricación de botas ortopédicas que indudablemente completarán el brillante resultado obtenido por la operación.

Digno es de encomio el cuidado solicitado con que en aquel establecimiento se atiende á los infelices acogidos.

En la *Gaceta* del martes, que no hemos podido ver todavía, se publican varias reales órdenes sobre la contribución territorial é industrial que, según nuestras noticias, han sido acogidas con aplauso por la prensa de todos matices, y con visible simpatía por la opinión en general, las disposiciones que comprenden.

Esperamos conocerlas para enterar á nuestros lectores de su contenido.

Ha llegado á este puerto el buque *Belisario*, conduciendo la magnífica estatua de Ramon Lull que mandó cincelar S. A. el Archiduque Luis Salvador para ser colocada en el oratorio de Miramar.

Hoy debe celebrar su última sesión semestral la Excelentísima Diputación de esta Provincia.

Ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Ibiza y Alicante el vapor-correo *Union*.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo-*Menorca* procedente de Mahon con la correspondencia, ganado vacuno y lanar, mercancías y siete pasajeros.

Los periódicos de Madrid recibidos ayer nos traen una tristísima noticia. Ha muerto el insigne autor de las *Escenas Matritenses* D. Ramon de Maso-nero Romanos ó por otro nombre más conocido y popular *El curioso parlante*, cuyo chispeante ingenio no había conseguido amortiguar la nieve de los años, como atestigua elocuentemente su última obra *Memorias de un setenton*.

Estuvo en la Academia Española para votar al Sr. Balaguer, y al despedirse dijo: «la primera vacante será mía.»

El venerable anciano no se engañó ni creemos equivocarnos nosotros al añadir que con dificultad se encontrará quien merezca reemplazarle.

Insertamos con gusto la siguiente circular, que demuestra el propósito conciliador que anima á esta Delegación de Hacienda y su deseo de facilitar á los industriales los medios para no incurrir en responsabilidad por ocultaciones.—Dice así:

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS de la Provincia de las Baleares.

Contribucion Industrial.—Circular.—En cumplimiento del número tercero de la circular de la Delegación de Hacienda de esta provincia de 1.º del actual, publicada en el Boletín oficial del día 2, esta Administración ha resuelto prevenir á los Sres. Industriales que no figuren en Matrícula ó que se hallen inscritos en clase inferior á la que les corresponda, que todos aquellos que hasta el día 15 del actual solicitasen la Matrícula por declaración espontánea de la profesión ó industria que ejerzan quedarán libres de que se les siga expediente de defraudación y exentos de la penalidad, que de otro modo ha de hacerse efectiva de los mismos con arreglo á reglamento y á virtud de los oportunos expedientes que inmediatamente habrán de instruirse.

Palma 3 de Mayo de 1882.—El Administrador de Contribuciones y Rentas.—P. S., Federico Venero.

Para conocimiento de nuestros abonados á quienes interese, transcribimos el siguiente anuncio:

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS de las Baleares.

Terminadas por el perito de la riqueza urbana D. Gaspar Reinés y Collas comprobaciones sobre el terreno en el barrio de que estaba encargado, seguirá dichos trabajos por el quinto del primer distrito que comprende, la plaza de Santa Eulalia; y las calles de Santa Eulalia, Sto. Cristo, Fortuñy, Andreu, Morey, Miramar, Ginart, Almudaina, Zanglada, San Pedro Nolasco, y Palau.

Lo que se anuncia en el Boletín oficial y periódicos de la provincia á fin de que llegue á noticia de los propietarios de fincas en dichas plaza y calles, y puedan concurrir al acto del justiprecio facilitando al perito los datos y noticias necesarias haciéndole cuantas observaciones estimen conducentes al más acertado cumplimiento de su cometido.

Palma 3 Mayo 1882.—P. S., Federico Venero.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA. Agencia de Contribuciones é Impuestos de la Capital.

Los Cobradores de esta Agencia han visitado en el día de hoy el domicilio de los Contribuyentes que viven en las calles que á continuación se expresan:

Cobrador: D. Antonio Garau.—Vidriería, Sta. Eulalia, Plaza de id.

Id. D. Bernardo Amer.—Camaró, Camposanto, Capuchinos, Cazador, Olivar, Plaza de id., Matadero.

Id. D. Enrique Terrés.—Almidonera, Sallas, S. Lorenzo.

Id. D. Pablo Morey.—S. Bernardo, Plaza de Cort, Almudaina.

Id. D. Juan Pons.—San Bartolomé, Bole-ria, Cererols.

Lo que se hace público para noticia de aquellos Contribuyentes que estén en la creencia de que con ellos no han cumplido los cobradores ese requisito, á fin de que avisándolo á esta Agencia pueda subsanarse la omisión y facilitarles al mismo tiempo justificante que acredite han hecho la reclamación en tiempo oportuno y les libre de todo perjuicio.

Palma 3 de Mayo de 1882.—El Jefe de la Sección de Contribuciones Agente, José Gutiérrez y Ossa.

CORRESPONDENCIA DE EL BALEAR.

Sr. Director de EL BALEAR.

Madrid 1.º Marzo de 1882.

En el Senado continúa sossegadamente la discusión del tratado de comercio,

el cual será aprobado de mañana á pasado mañana: casi el mismo día en que también recibirá la aprobación del Senado frances.

Es ya un hecho la conformidad de antillanos y peninsulares en la cuestión azucarera, que no dejaba de presentar bastantes dificultades. Debe advertirse que la fabricación de azúcar es en España una industria reciente, y que en este concepto es acreedora á la protección del Estado que no rebase los límites de la prudencia y del interés general. Pues apesar de la desventaja que en sí lleva la organización de toda industria nueva, tanto los cultivadores de la caña como los dueños de las fábricas han transigido, conformándose en que cada año se irá rebajando la décima parte del tipo fijado como derecho de introducción, de suerte que á los diez años quedará abierto el mercado de la Península á la inmensa y fácil producción de azúcar de nuestras antillas. También debo hacer notar que el Sr. Cánovas del Castillo ha sido uno de los que más han trabajado para llegar á esta transacción; en ella le ve el país casi libre-cambista, recordando sin duda aquellos buenos tiempos en los que figuraba en la Junta directiva de los partidarios del libre-cambio; y casi en los mismos momentos, tratándose de otros intereses fabriles que no necesitan la protección que se exige, aparece este monstruo de la ciencia rompiendo lanzas en su favor. Semejante contradicción no honra mucho al Jefe de la conservaduría. Por lo demás, los fabricantes catalanes debieran inspirarse en los sentimientos de equidad que animan á sus compañeros de Andalucía, y se evitarían los cargos que, por su calculada intransigencia, les dirigen de todas partes.

Confírmase la especie de que el señor Balaguer emprenderá pronto una excursión á Cataluña. Repito que esto es una niñada, y una niñada, á mayor abundamiento, impropia de un sesenton. El diputado por Villanueva se ha empeñado en hacer el vacío á su alrededor, lo cual conseguirá poniendo al descubierto sus bilidades.

No es exacto por desgracia, que el Sr. Mártos y sus amigos se hayan unido á la política del Sr. Moret. La separación del Sr. Mártos del partido en que militaba, fué motivada por cuestiones personales con el Sr. Ruiz Zorrilla, y el distinguido tribuno de la democracia no quiere, según dicen sus apasionados, hacer evolución alguna que le divorcie de sus principios.

El Obispo de Barcelona hablará aprovechando una alusión conocida de antemano. El Prelado no entrará en materia solo repetirá aquello de que el tratado será, conforme le manifiestan, la ruina del país, y dará su voto en contra, cumpliendo con el mandato de sus diocesanos. No habrá amenazas de ex-comunion ni cosa que se le parezca.

La algarada de los *barretinos* tiene también eco aquí. Me explicaré. Algunos diputados catalanes los han recibido, conminándoles á que se las pongan cuando entren en el Congreso. La resistencia al tratado va recorriendo toda la escala del ridículo.

A la entrega que hizo el Sr. Maltrata de un retrato de S. M. para que la Hacienda le cobrara la contribución, ha sucedido la entrega que el Sr. Sopena ha hecho de un retrato del Sr. Sagasta con el propio fin. ¿Qué opinaría V. si le dijeran que estos dos retratos han sido facilitados para producir efecto, por hombres que en el poder hacen alarde de ideas de orden y de respeto á las instituciones?—Z.

VARIEDADES.

En el mes de febrero se perdieron los siguientes buques: 133 de vela, de los cuales 10 eran

alemanes, 22 americanos, 64 ingleses, 1 austriaco, 2 franceses, 3 griegos, 1 haitiano, 2 holandeses, 5 italianos, 15 noruegos, 2 rusos, 5 suecos y 1 turco, suponiéndose perdidos 40 por no saberse nada de ellos.

Y 16 de vapor en esta forma: 1 alemán, 1 americano, 12 ingleses y 2 franceses, suponiéndose perdidos 4 por no haber llegado á su destino, después de mucho tiempo transcurrido.

Segun noticias de Tierra Santa, la sepultura de Abraham, Sara, Isaac, Rebeca, Jacob y Lía, la doble caverna de Macpelach, cerca de Hebron, se mantiene intacta como en los tiempos bíblicos. Los restos del Patriarca y de los suyos se conservan en sarcófagos de piedra.

Desgraciadamente, desde las Cruzadas, ningún cristiano ha podido entrar en la sepultura. En estos últimos años, el Príncipe de Gales y el Príncipe imperial de Alemania, autorizados por el Sultan, han podido penetrar en la mezquita construida en aquel santo lugar, pero no han podido pasar de la entrada de la gruta.

Un arquitecto italiano, el Sr. Pierotti, disfrazado de árabe, ha logrado bajar algunos escalones de la caverna y ver los sarcófagos de mármol colocados unos al lado de los otros, en que se encuentran los cuerpos de los primeros padres del pueblo de Israel, probablemente embalsados según los procedimientos egipcios.

Quince días hace que por orden del Sultan una comisión ha visitado el interior de la gruta, para examinar si era necesario hacer reparaciones, ó eran de temer hundimientos.

Se ha encontrado todo en el mejor estado, excepto las alfombras de seda que cubren los sarcófagos y van á ser reemplazadas por alfombras preciosas que enviará el Sultan.

Telegramas Particulares.

Madrid 3 á las 5'15 t. (Recibido á las 6'10 t.)

La proposición de los disidentes de la mayoría sobre reforma de las contribuciones ha sido rechazada por el Congreso.

El Sr. Martínez Campos contestando en el Senado al Marqués de Molins declara que el Monarca no corre ningún peligro.

El sábado se votará el tratado.

COTIZACIONES.

Cotizacion oficial del día 3.

Interior contado 29'35.
Exterior id. 31'00.
Bonos id. 00'00.

BOLSIN DE MADRID.

3 p. interior 29'35.
3 p. exterior 31'00.
2 p. interior
Bonos del Tesoro 00'00.
Subvencion Ferro-Carriles . 57'95.
Banco de España 000'00.
Billetes hipotecarios 99'10.

BOLSIN DE BARCELONA.

3 p. interior 28'80.
Coloniales 84'50.
Ferro-carriles Norte España 131'00.
Id. de Madrid á Zaragoza y Alicante 114'50.
Almansas
Ebros
Orensés 47'00.
Noroestes
Francias nuevas 119'00.

PALMA.

3 p. interior sin cupon. . . . 29'00.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DE MAÑANA.

San PIO V papa y la Conversion de San AGUSTIN.

El Jubileo de Cuarenta horas se gana en Santa Magdalena, á la Beata Catalina Tomás.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 3 del actual.

ACCIONES.	DINERO.	PAPEL.
	duros.	duros.
Alfombrera Balear . . .	00	00
Alumbrado por gas . . .	101	00
Banco Mallorquin . . .	11	00
Banco de las Baleares . .	3'40	00
Banco Agrícola Comercial.	15'00	00
Cambio Mallorquin . . .	65'75	00
Crédito Balear . . .	95'75	00
Centro Farmacéutico . . .	00'00	00
Cordelera Española . . .	00	00
Curtidora Industrial . . .	0'00	00
Doks, Almacenes generales	42'00	00
E. M. á vapor «La Islaña»	84'00	00
Empresa marítima á vapor	76'00	00
Ferro-carriles de Mallorca	61'50	00
Ferro-carriles de Alaró . .	00	00
Fábrica de sal de Ibiza . .	00	00
Harinera Balear . . .	52'00	00
Harinera Mallorquina . . .	57'00	00
Industrial Algodonera . . .	00	00
Industrial Mercantil . . .	24'00	00
La Balear (Segs. incendios)	11'00	00
La Cortecera . . .	00	00
Seguro Mallorquin . . .	8'50	00
Semolera Mallorquina . . .	00	00
Vidriera Balear . . .	00	00
Vinícola Mallorquina . . .	24'00	00
Vidriera Mallorquina . . .	30	00
Agrícola de Manacor . . .	0'00	00

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS

Dia 3.

De Agde en 3 dias balandra Joven Francisca, de 47 ton., pat. Matias Alberti, con 5 mar. y pipas vacias.

De Barcelona en 2 dias pailebot San José, de 53 ton., pat. Bartolomé Enseñat, cen 6 mar., harina y efectos.

De Alicante á Ibiza en 7 hs. vapor Union, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 34 pas., balija y efectos.

De Felanitx en 1 dia polacra goleta Julia, de 115 ton., pat. Gabriel Riera, con 8 mar. y lastre.

De Marsella en 4 dias jabeque Belisario, de 86 ton., pat. Mateo Valent, con 7 mar. y efectos.

DESPACHADAS.

Para Santa Pola laud San Agustin, de 23 ton., pat. Francisco Sampere, con 6 mar., carbon y efectos.

Para Gandia laud San Antonio, de 11 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 5 mar. y lastre.

Para Málaga místico goleta San Jaime, de 38 ton., pat. Pedro Perez, con 4 mar. y leña.

Para Andraitx balandra San José, de 41 ton., pat. Vicente Mandilego, con 6 mar. y lastre.

Para Gandia laud La Sangre, de 9 ton., pat. Juan Matas, con 5 mar. y lastre.

Para Mahon laud Joven Miguelito, de 25 ton., pat. Miguel Buenaventura, con 4 mar. y efectos.

CARRUAJES FUNEBRES DE PALMA

NOTA de los cadáveres trasportados el dia 2 de Mayo de 1882.

EN CARRUAJE DE	VARO- NES.	HEM- BRAS.	Total	CANTIDAD	
				Pesetas	Cts.
1.ª clase . . .	»	»	»	»	»
2.ª clase . . .	»	1	1	40	»
3.ª clase . . .	4	1	5	40	»
4.ª clase . . .	»	»	»	»	»
Totales . . .	4	2	6	80	»

Palma 3 Mayo de 1882.—El Empresario, Jaime Gibert.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el dia 2 Mayo de 1882.

RESES.	MA- CHOS.	HEM- BRAS.	Total	RECAUDADO por derecho.	
				Pesetas	Cts.
Vacunas . . .	4	3	7	7	»
Lanares . . .	67	33	100	10	»
Cabrias . . .	»	»	»	»	»
Cerdosas . . .	»	2	»	»	»
Totales . . .	71	36	107	17	»

Palma 3 Mayo de 1882.—El Empresario.—P. O.—Angel Bonnin.

BETUM ABRINES.

Con privilegio de invencion por 20 años y medalla de oro en la Exposicion de las ferias y fiestas del 1881, de Palma.

Composicion impermeable é hidrófuga aplicable á toda clase de industrias y con especialidad á las obras de albañileria y navales.

Diseminados en varios autores existen muchas fórmulas de betunes hidrófugos é impermeables aplicables á distintos ramos industriales más todos ellos adolecen de los siguientes defectos:

1.º Que variando las condiciones de clima material y sistema de construccion falla su buen resultado.

2.º Que los ingredientes que entran en su composicion, sea por falta de pureza ó por variedades de los mismos segun su procedencia son motivo suficiente para obtener un mal éxito.

3.º El gran coste á que resultan que impide que sea práctico su uso.

El betum Abrines al tiempo de confeccionarlo puede ser dotado de la elasticidad y dureza que se quiera y como estas cualidades han de estar en armonia con el fin propuesto en su aplicacion, es segurísima la obtencion de un buen resultado práctico cualquiera que sea la obra á que se destine.

Una de sus principales aplicaciones es la de impedir la trasmision de la humedad del suelo al través de los muros porosos de los edificios. Cuando estos son antiguos y están ya impregnados de humedad se consigue con su uso el aislarla en el interior del muro para que no aparezca en su superficie lo mismo que el dotar de impermeabilidad toda clase de cañerías y depósitos de agua para que no alteren la seguridad de sus obras más vecinas.

Otra aplicacion de grandes resultados es la que tiene por objeto el cerrar todo paso al agua en las embarcaciones hasta el punto de ser el más activo remedio para las vías de agua. Este betum empleado como calafateo no tiene competidor como no lo tiene usado como pintura de las naves por ser una verdadera carena para las mismas.

Es aplicable tambien á los lagares, cubas de bodega y hasta para cubrir los tapones de las botellas pues su adherencia con la madera es tan fuerte como la cola y no salta nunca del vidrio ó cristal por mucho que se moje.

El autor tiene en su depósito, una gran porcion de muestras de este betum apropiadas á la clase de material y punto en donde debe ser aplicado.

Sus precios por lo tanto son tambien variables segun la clase que se emplee, mas en las obras ordinarias y mas generales puede regir el siguiente:

Precio de un metro cuadrado de aplicacion de betum en condiciones ordinarias.

Reales.

Un metro de capa de betum con preparacion inferior	10
Aplicacion del mismo	1
Enlucido superior ó repellido	1

Total 12

El depósito provisional de este material obra en la calle de Jovellanos número 3 principal.

Sus pedidos se harán á D. José Abrines, inventor. 11

A voluntad de sus dueños se vende un prédio de extension de cuarenta y cuatro cuarteradas, á saber, veinte de tierra de labor, la mayor parte pobladas de almendros é higueras, cinco de viña y siete de terreno de regadio con dos norias, una de estas con algibe y molino, y las doce cuarteradas restantes de selva. Contiene el prédio las correspondientes casas rústicas y urbanas, con dos cisternas al lado de la principal y se halla situado en el término de Palma á la distancia de unos diez kilómetros de esta Ciudad, entre la carretera de Manacor y el camino vecinal que desde la misma conduce á Llummayor por Galdent. Las personas que deseen adquirirlo podrán avisarse con D. Pablo Gralla (calle de Desamparados núm. 13), quien les enterará del precio y condiciones de la venta. 5

VENTA.

Está en venta una casa de recreo con pequeña porcion de tierra y depósito de agua, inmediata á la estacion del ferro-carril de Pont d'Inca.

Su capacidad y condiciones son adecuadas á una familia regular y su construccion es reciente y sólida.

Informarán en la plaza de San Antonio número 68 principal.

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA

con escala en Santiago de Cuba y Cienfuegos Se despacha en Palma—plaza Copiñas, núm. 5, entresuelo.

DEPÓSITO DE ALFOMBRAS

Gran almacén de ebanisteria, tapiceria y silleria

DE

B. OBRADOR Y MUT.

PLAZA DE CORT.

En este antiguo y acreditado establecimiento se encontrará á precios módicos los efectos siguientes:

Seccion de alfombras.—Las hay de terciopelo, maqueta, fieltro y abacas.

Tapiceria.—Silleria de todas clases y formas.—Telas de dibujos nunca vistas y un grande y variado surtido de terciopelos, damascos de seda, reps y en especial una infinidad de cretonas para forro de silleria.

Ebanisteria.—Roperos de uno, dos y tres cuerpos; camas de forma nueva; aparadores, mesas comedor, lavabos y todo lo concerniente á esta seccion.

Silleria.—De Viena y del país, tanto con los asientos de rejilla como de madera.

Hay tambien una grandiosa coleccion de frascos de todos tamaños y formas á precios baratísimos.



FRANCISCO CANALS.

¡ABANICOS!

¡Novedad! ¡Baratura! y ¡Buen gusto!

Estas son las circunstancias que el comprador encontrará en el establecimiento de Canals, quien tiene el gusto de ofrecer al público, un gran surtido de abanicos de todas clases, contando desde MEDIO real uno hasta 200 rs.

Gran surtido de borlas y cadenas para los mismos.

La casa siendo nueva en dicho artículo ha hecho todo cuanto estaba á su alcance para poder ofrecer al público precios que no tienen competencia.

Composicion de los mismos á precios reducidos.

Brossa 10, Palma.

ALCALDÍA DE LA CIUDAD DE PALMA.

El dia 9 de Mayo próximo á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Alcaldía la subasta pública, acordada por el Ayuntamiento, para la amortizacion de Bonos municipales en cantidad efectiva de dos mil cuatrocientas pesetas y cupones de dichos bonos en la de dos mil seiscientos, con sujecion al pliego de condiciones que está do manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion.

Lo que se publica para conocimiento de las personas que quieran interesarse en la subasta.—Palma 29 Abril de 1882.—El Alcalde, Mariano Canals.—P. A: del A.—Francisco Gomila, Srio.

RECAUDACION DE ABBITRIOS

DEL AYUNTAMIENTO DE PALMA.

La recaudacion de los impuestos sobre carruajes de lujo, aleros y canalones, puertas y mostradores y peldaños, correspondiente al segundo semestre del año económico de 1881 á 1882, ha dado principio la cobranza á domicilio hoy lunes dia 1.º de Mayo hasta el 15 del mismo; debiendo advertir que los contribuyentes que en dicho plazo no hayan satisfecho sus cuotas respectivas, ésta recaudacion se verá precisada con bastante disgusto á exigir los recargos en que habrán incurrido los que resultasen morosos.—Palma 1.º de Mayo de 1882.—El Recaudador, Rafael Salvá.

Anuncio

Comedias mallorquinas de D. Bartolomé Ferrá y Perelló.—Nueva edicion económica. Véndense en la libreria de D. Juan Umbert, Santa Eulalia 13.

TUBOS DE LINFA VACUNA. Tomados directamente de la vaca. Se han recibido y se venden en el Centro farmacéutico Harina 34 y 36.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Gran funcion para hoy juéves 4 Mayo.

2.ª DE ABONO.

DIA DE MODA.

1.º Sinfonia.
2.º La magnífica joya del teatro español, en 3 actos y en verso, original de D. Tomás Rodríguez Rubí, titulada:

LA ESCALA DE LA VIDA.

3.º Terminará la funcion con el baile español,

LA FLAMENCA

por la primera pareja Vela-Martí y cuerpo coreográfico.

Se obsequiará á las señoras con bonitos ramos de flores.

Precios de costumbre.

A las ocho.

Palma de Mallorca.—Imprenta de M. Roca.